

Zeitschrift: Curaviva : Fachzeitschrift
Herausgeber: Curaviva - Verband Heime und Institutionen Schweiz
Band: 91 (2020)
Heft: 9: Berufsbilder : Ansprüche an soziale Begleitung und Pflege

Vorwort: Liebe Leserin, lieber Leser
Autor: Seifert, Elisabeth

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

«Die berufliche Identität der Mitarbeitenden prägt die Branche.»



Elisabeth Seifert

Chefredaktorin

Liebe Leserin, lieber Leser

Für die Leistungserbringer in der stationären Pflege und Begleitung sind derzeit einschneidende Veränderungen im Gang. Die gesellschaftlichen und fachlichen Rahmenbedingungen sind andere geworden. Die angebotsorientierten Dienstleistungen werden abgelöst von einer personenzentrierten, individualisierten Pflege, Begleitung und Betreuung. Hier passiert ein eigentlicher Paradigmenwechsel – vor allem in der Begleitung von Menschen im Alter und von Menschen mit Beeinträchtigungen.

Betagte und hochbetagte Männer und Frauen wünschen sich ein von ihnen selbstbestimmtes Wohnumfeld, selbst dann, wenn sie auf Pflege und soziale Begleitung angewiesen sind. Im Bereich Behinderung unterstreicht die UN-Behindertenrechtskonvention das Postulat, die begleiteten Menschen zu einer autonomen, von ihnen selbst gewählten Lebensform zu befähigen. Zusätzlich gefordert sind die Institutionen von der sehr anspruchsvollen Begleitung und Pflege hochbetagter Menschen mit komplexen Krankheitsbildern. Zudem erreichen heute auch Menschen mit Behinderung ein höheres Alter und sind auf Pflege angewiesen.

Damit die Institutionen diesen Anforderungen genügen können, braucht es neben neuen Geschäftsmodellen vor allem Mitarbeitende, die über eine entsprechende berufliche Identität und Ausbildung verfügen. Mit ihren Qualifikationen und ihrem beruflichen Selbstverständnis prägen sie die Branche. Wie die Beiträge in diesem Heft zeigen, zielen die Bemühungen der Berufsbildung in den beiden Berufsfeldern Gesundheit und Soziales zum einen auf die Weiterentwicklung der spezifischen beruflichen Kompetenzen. Zum anderen geht es darum, im Rahmen der Ausbildung das interprofessionelle Denken zu schulen. Der Bedarf innerhalb der Institutionen und die Entstehung neuer teilstationärer und ambulanter Versorgungsstrukturen erfordern die Zusammenarbeit über die beruflichen Grenzen hinweg. Zudem entstehen neue berufliche

Rollen oder gar neue Berufe, die innerhalb der sozialräumlich organisierten Unterstützung koordinierende Funktionen übernehmen.

Mariette Zurbriggen und Claudia Kubli, Berufsbildungsexpertinnen von Curaviva Schweiz für die Bereiche Gesundheit und Soziales, skizzieren im Interview mit der Fachzeitschrift die Anforderungen an die beiden Berufsfelder (Seite 6). Die im Behindertenbereich tätige Stiftung Les Perce-Neige im Kanton Neuenburg unternimmt grosse Anstrengungen, um mit Weiterbildungen der Sozialpädagoginnen und Sozialpädagogen den Bedürfnissen von älter werdenden Bewohnerinnen und Bewohnern gerecht zu werden (Seite 18). Um Behinderteninstitutionen bei dieser Arbeit zu unterstützen, hat Curaviva Schweiz ein Online-Angebot zum Thema «Alter und Behinderung» lanciert (Seite 34).

Ein Beispiel für neue Berufsbilder oder zumindest ein neues berufliches Rollenverständnis ist die Einführung von Concierge-Diensten in einer generationenübergreifenden Wohnüberbauung in Genf sowie in betreuten Wohnungen im aargauischen Oftringen (Seite 11). Besonders eindrücklich sind die Bemühungen um Inklusion von Menschen mit Behinderung am Zürcher Institut Unterstrass zur Ausbildung von Lehrerinnen und Lehrern: Um Studierende für Inklusion zu sensibilisieren, sitzen unter den Studierenden immer auch zwei Menschen mit einer kognitiven Behinderung (Seite 21). ●

Titelbild: Wenn Menschen mit einer Behinderung alt werden, ändern sich die Herausforderungen für die Sozialpädagoginnen und -pädagogen. Im Kanton Neuenburg lernen sie in Praxis und Theorie, welche neuen Aufgaben sich ihnen stellen.

Foto: Fondation Les Perce-Neige